



1<sup>ère</sup> fête  
des Coulmes

Samedi 16 juillet 2011



Retour sur un projet de territoire

# Un projet de territoire



Les collectivités publiques investissent pour valoriser les Coulmes à l'initiative de la Communauté de Communes de la Bourne à l'Isère (CCBI).

L'objectif est multiple : ne pas laisser disparaître un patrimoine qui nous est commun, offrir au bassin de population qui borde le Massif un domaine où se ressourcer intelligemment mais aussi stimuler l'activité économique locale, qu'elle soit touristique, agricole ou artisanale.

Il est donc indispensable de faire connaître le massif et ses richesses.

La fête annuelle des Coulmes, dont la 1<sup>ère</sup> édition a eu lieu le 16 juillet 2011, s'inscrit dans cette perspective.



## Extrait du cahier des charges de la fête

**L'objectif est d'organiser une manifestation qui ait du sens par rapport au massif, qui ne le dénature pas et qui « exprime » notre projet de territoire.**

- Faire connaître les richesses et les potentialités du massif
- Valoriser les investissements publics dans le massif (CCBI et ONF notamment) et dynamiser l'économie touristique locale
- Transmettre une mémoire en se gardant de la nostalgie
- Créer du lien entre les habitants des différentes communes du massif, entre les anciens et les nouveaux, entre les générations, entre les habitants et leurs voisins proches ou plus lointains, entre des publics aux pratiques culturelles, sportives, de loisirs, différentes
- Aborder des problématiques toujours actuelles (immigration, déforestation liée à la pauvreté, déprise agricole, eau...)
- Mettre en relation avec d'autres sites (Ex : Grotte de l'ours > musée de la préhistoire à Vassieux...) et avec des événementiels du territoire (Biennale Nord en Sud et Textes en l'air si les dates le permettent, Ecran libre, Festival de musique des Coulmes...)

# Un projet de territoire



Le projet a été mûri par un groupe de travail mis en place par la commission tourisme de la Communauté de Communes. Lorsque la faisabilité de la manifestation a été acquise et les contours définis, l'organisation de la fête a été confiée à l'Association *Coulmes en fête* dont les statuts ont été déposés en Préfecture le 5 mai 2011 et dont le collège de direction comprend 1 représentant de chaque commune du Massif (Izeron, Mallevall-en-Vercors, Presles, Rencurel et St Pierre-de-Chérennes), 1 représentant de la CCBI et 1 de l'Office de Tourisme de Pont-en-Royans/Porte du Vercors.

La Communauté de Communes de la Bourne à l'Isère (CCBI), le Parc Naturel Régional du Vercors (PNRV) et la Communauté de Communes de Vinay (CCV) ont apporté leur soutien financier à la manifestation.

L'Office National des Forêts a autorisé la tenue de la fête en forêt domaniale.



# Programme



La manifestation a reçu le label « Année internationale de la forêt »



**De 8 h à 9 h**

**Départ des randonnées cyclistes**

**Pont-en-Royans /Le Faz.**

Rendez-vous au Musée de l'eau à Pont-en-Royans

(Préinscription sur [www.teamvencors.com](http://www.teamvencors.com))

Animation musicale

**A partir de 11 h**

**Accueil au Faz**

Départ pour Patente à pied ou par les navettes

**Dans la clairière de Patente**

**A partir de 12 h**

**«Echoppe, pique-nique»**

Vente de produits locaux...

Composez votre pique-nique !

**14 h**

**«Le bain de pied»**

Spectacle par «Pomme Bleue»

**A partir de 14 h 30**

**Parcours découverte et animations**

**18 h**

**«Le temps d'hêtre»**

Evolutions sylvestres

par Didier BONNARDEL et la C<sup>ie</sup> Gaud

**Au hameau du Faz**

**19 h**

**Restauration** : auberge du Faz

ou « Le Dragon Vert » (au foyer nordique)

**21 h**

**«3 Gus en évasion»**

Soirée musicale proposée par l'ARS

# Une mobilisation des énergies



**Vendredi 15 juillet :**

L'optimisme est de mise ! Après la météo calamiteuse des jours précédents, le soleil est là. Et, si l'on en croit les prévisions, il devrait encore se monter généreux le lendemain.

Une bonne vingtaine de bénévoles sont sur place, à Patente ou au Faz, une grande partie de la journée. Il faut flécher et délimiter les parkings, les lieux d'animations et de spectacles, les différents services (emplacement des producteurs locaux, buvette, toilettes, stands d'information...), préparer tout le matériel qui ne pourra être mis en place que le lendemain et... faire face aux imprévus.

# Jour J : tous à pied d'œuvre !



Une bonne cinquantaine de personnes se sont mobilisées tout au long de la journée pour assurer le bon déroulement de la fête.



**Samedi 16 juillet** : à 8h, alors que les premiers cyclistes se présentent au départ, à Pont-en-Royans, pour les randonnées organisées par le Team Vercors, des bénévoles sont à nouveau à pied d'œuvre au Faz et à Patente pour mettre en place les animations et la buvette et se préparer à l'accueil des premiers visiteurs. C'est parti pour une longue journée. Mais, comme annoncé, le soleil est au rendez-vous. Tout va bien ! En fin de matinée, la manifestation est inaugurée par Yves Pillet, Président de la CCBI, en présence de nombreux élus.

## Randonnée cycliste

35 cyclistes ont participé à la randonnée proposée par le Team Vercors. Parmi eux, certains ont enchaîné la montée de Pont-en-Royans au Faz, la descente sur St Pierre-de-Chérennes et la remontée de Cognin-les-Gorges à Patente, via Malleval-en-Vercors. Tous ont apprécié !



L'an prochain, sur le site internet du club, le Team Vercors communiquera davantage sur l'ensemble du programme de la fête pour inviter des participants à la randonnée cycliste à rester sur place pour profiter de toutes les festivités.

Et en 2012, le club sera affilié à la FFCT. La manifestation pourra donc apparaître sur le calendrier de la Fédération.



**Randonnée Sportive à vélo**  
Venez redécouvrir les Coulmes

**Samedi 16 Juillet 2011**

**Des paysages à vous couper le souffle**

Horaires	Bon à savoir	Engagement 5 €
Départ à partir de 8h <b>Au Musée de l'Eau</b> Pont en Royans échelonné jusqu'à 10h	Habituels ou occasionnels Seul, entre amis, avec votre club, entre collègues ou en famille... <b>mais à chacun son rythme</b> Le RDV de <b>TOUS</b> les cyclistes	Avec boisson à l'arrivée, Animations musicales, Ravitaillement, Photo souvenir, Nombreux spectacles

Parcours (port du casque obligatoire)



Pré Inscriptions sur [www.teamvercors.com](http://www.teamvercors.com) avant le 13 juillet

**Un cadeau souvenir pour  
le Club, l'Entreprise et la Famille  
totalisant le plus de participants**

ORGANISATION



# Le pique-nique et ses échoppes



Le cadre du pique-nique a été unanimement apprécié. La clairière de Patente permet de garantir une certaine intimité aux groupes de pique-niqueurs tout en distillant le sentiment de vivre une expérience collective enrichissante.



Une dizaine de producteurs locaux étaient présents ou représentés pour proposer aux visiteurs de quoi composer leur pique-nique. Le bilan de la journée est satisfaisant du côté des producteurs.

Il y a quand même matière à réfléchir pour la prochaine édition de la fête. Serait-il possible aux producteurs de proposer des conditionnements différents selon que les clients souhaitent acheter pour consommer sur place ou pour emporter ?

## Information, documentation, convivialité



Les stands du Parc du Vercors, de l'Office de Tourisme de Pont-en-Roayns/Porte du Vercors, de l'ONF et de la librairie *Le marque page* (St Marcellin) avaient trouvé place sous le haut-vent du bâtiment technique de la zone nordique. A proximité du bar et des producteurs locaux.



*Gigi Page* et son groupe ont animé le secteur de la buvette et des stands.



# Un spectacle pour lancer les animations



« Le bain de pieds », un spectacle clownesque proposé par la Cie « De la lune » sifflait la fin du pique-nique et marquait le début des animations de l'après-midi.



Le spectacle avait été choisi en fonction du thème abordé : le rapport à l'eau potable.

On sait que la collecte et la conservation de l'eau a, de tous temps été, un problème majeur pour les habitants des Coulmes.

Environ 200 spectateurs ont assisté à cette représentation.

## Des ateliers... *Le peuple des Coulmes* *Le temps va à pied*



Deux ateliers pour devenir incollable sur la faune des Coulmes. Chercher des yeux et reconnaître les animaux (naturalisés) dissimulés dans le sous-bois, identifier des traces... et bien d'autres choses encore étaient proposées par Bernard Martinigol (et les enfants du Clidou) et par Christophe Jaume, accompagnateur nature.

L'aspect ludique des ateliers n'a fait qu'ajouter au vif intérêt que le public a manifesté tout au long de la journée.



## Des ateliers... *La forêt des mots* *Chez ma grand-mère à Coulmes*



En alternance, Philippe Hanus convoque de grands auteurs avec des textes sur la forêt.

Il lit. Dans le public on se prête au jeu et quelques uns prennent le relais.



Séquence émotion quand François Brunswick conte « Chez ma grand-mère, à Coulmes ». La voix...La magie du lieu...Le courant passe !

## Des ateliers... *Faites vos jeux* *A l'assaut du roi*



Exercer sa mémoire sur un memory géant des animaux des Coulmes, s'entraîner à réaliser un renardeau en pliage de papier, s'initier au jeu de kubb et en devenir des adeptes.

Quelque soit son âge, chacun s'est pris au jeu !



# Des ateliers... *Diane chasseresse*



On pouvait même s'essayer au tir à l'arc !

Jean-Pierre Gauthier, l'un des animateurs du stand, n'a pas eu une minute pour profiter du reste de la fête. Il dit cependant la satisfaction de toute l'équipe présente en raison de la qualité des échanges.

Le dialogue s'est instauré entre le public et les chasseurs du Vercors. Rôle de la chasse dans la gestion cynégétique, techniques de chasse, etc. ont alimenté les discussions



## Parcours :

### *A la recherche du roi des Coulmes*



L'itinéraire « A la recherche du roi des Coulmes » conçu sur le mode d'un parcours d'orientation venait tout juste d'être ouvert au public. Il était conseillé de se munir du livret-jeu destiné à en faciliter et agrémenter la découverte.

Les visiteurs se sont informés mais, effectuer le parcours signifiant s'extraire du lieu de la fête pendant presque deux heures, ils ont souvent renoncé à se lancer dans l'aventure le jour-même.



# Un spectacle pour clore l'après-midi



*Le temps d'hôte – Evolutions sylvestres.*

C'est un grand moment d'émotion que la Cie Gaud a offert au public en fin d'après-midi. On en redemande !

En 2012, il faudra cependant programmer le spectacle un peu plus tôt.



# Un fil rouge : *La mère Patente*



Sophie Arnaud, de la Cie *Les Papettes*, souvent accompagnée des musiciens de *Folksason*, a endossé le rôle de la Mère Patente pour ponctuer les différents temps de la fête et guider le public vers les ateliers disséminés le long du parcours thématique proche du belvédère de Roche Plate. Un vrai succès !

Elle a contribué à une meilleure connaissance des Coulmes en proposant, au gré des déambulations, des extraits du livre de Philippe Hanus, « L'appel des Coulmes ».

Quelques rares privilégiés ont pu visiter sa « maison » et même goûter un élixir de sa fabrication aux pouvoirs mystérieux.



# Les navettes



Le massif des Coulmes étant classé « Espace Naturel Sensible associé » par le Département de l'Isère, il avait été décidé de limiter au maximum la circulation automobile à l'intérieur du massif.

Les visiteurs étaient donc invités à garer leur véhicule au Faz, où des parkings avaient été organisés.

Pour se rendre sur le site de Patente où se déroulait la fête dans la journée, 2 possibilités étaient offertes : emprunter les 2 navettes mises gracieusement à disposition ou emprunter l'itinéraire pédestre balisé par Jean-Marc et Cyril.

Le dispositif a bien fonctionné.

Une idée à retenir pour l'avenir : pour mieux connaître le public de la fête, saisir le moment où les visiteurs laissent leur véhicule au parking pour les questionner brièvement sur leur origine géographique et sur ce qui les a amenés jusque-là.



# La soirée



A partir de 19h, la fête s'est transportée au Faz, là où on pouvait disposer d'eau courante, d'électricité et de points de restauration.

A l'auberge du Faz, Alice Cabaud a refusé du monde. Au foyer nordique, où se déroulait la soirée musicale animée par « 3 Gus en évasion » dans le cadre du Festival des Coulmes organisé par l'ARS. Tilly Creswell, du Dragon Vert, a fait le plein



Lorsqu'il y a changement de lieu il serait bon, dans l'avenir, de le rappeler au public en fin d'après-midi.

# Concours photo



**TU VEUX MA PHOTO ?**  
**PARTICIPEZ AU GRAND CONCOURS PHOTO DE LA FÊTE DES COULMES**

**ENVOYEZ VOS 10 PLUS BELLES PHOTOS DE LA FÊTE DES COULMES 2011 UN WEEK-END EN CHAMBRE D'HÔTE POUR LE GAGNANT !**

**RÈGLEMENT DU CONCOURS**

Le concours photo « Tu veux ma photo ? » est organisé par l'Association « Coulmes en fête » à l'occasion de la première fête des Coulmes.

Les participants doivent envoyer au maximum dix photos numériques réalisées à la fête des Coulmes le samedi 10 juillet 2011, à l'adresse suivante : [fetedescoulmes@orange.fr](mailto:fetedescoulmes@orange.fr)

Les photos doivent être envoyées en pièces jointes, avant le 04 septembre 2011 à 18h, accompagnées du nom et de l'adresse de l'expéditeur.

Les résultats seront publiés sur le site de l'Office de Tourisme de Port-en-Royans : [port-en-royans.com](http://port-en-royans.com), le lundi 10 septembre 2011.

L'auteur de la photo gagnante se verra offrir un week-end en chambre d'hôte pour deux personnes dans le Parc Naturel Régional du Vercors.

Les participants au concours autorisent l'Association « Coulmes en fête » à utiliser leurs photos dans ses publications et à les exposer lors de ses manifestations.

La participation au concours implique l'acceptation de ce règlement.



Bravo à **Bernard GOUTERAUD**, de Fontaine, dont la photo a été primée par le jury du concours « Tu veux ma photo ? » organisé à l'occasion de la 1<sup>ère</sup> fête des Coulmes.

# Pour conclure



Photos de :  
Bob Breneur, Céline Buffet-Eymard, Florian Escoffier, Monique Eymard,  
Christian Martelet

L'objectif de faire une fête qui ait du sens par rapport au Massif a été atteint.

Les activités proposées avaient un rapport étroit avec les lieux et avec leur histoire. Elles permettaient de mieux les appréhender par une mise en scène sobre mais efficace.

Parmi les mots entendus pour qualifier cette fête : intérêt (des activités, de leur agencement), sérénité (des lieux, du public), harmonie, convivialité, modestie.

Entre 400 et 500 personnes, selon les estimations, sont passées dans la journée. Un public divers dans ses origines (les communes du Massif, la vallée de l'Isère, la région grenobloise, des personnes en séjour dans la région...) et intergénérationnel.

Un public dont les motivations premières étaient semble-t-il assez diverses mais qui s'est pris au jeu et qui s'est laissé porté par l'esprit de curiosité et d'ouverture qui a prévalu tout au long de la journée. Le budget, modeste (légèrement inférieur à 10 000 €), a été maîtrisé. Les recettes proviennent pour les 2/3 de subventions publiques et pour 1/3 d'autofinancement.

Rendez-vous est pris pour une seconde édition, le **samedi 21 juillet 2012, côté Col de Romeyère.**



## BILAN FINANCIER 2011 - FETE ANNUELLE DES COULMES

DEPENSES		RECETTES	
<b>Déplacement - Accueil</b>			
Perraud Voyages- navette Patente-Le Faz	900,00		
Fléchage (Rubalise RMS)	10,76		
T-shirt pour 60 bénévoles	320,00		
<b>Total 1</b>	<b>1 230,76</b>	<b>Total 1</b>	<b>-</b>
<b>Hygiène - Sécurité</b>			
Waterloc	328,90		
Trousses de secours	Gratuit		
Location défibrillateur	Gratuit		
<b>Total 2</b>	<b>328,90</b>	<b>Total 2</b>	<b>-</b>
<b>Manifestation sportive</b>			
Team Vercors	350,00		
<b>Total 3</b>	<b>350,00</b>	<b>Total 3</b>	<b>-</b>
<b>Spectacles, Animations, Soirée festive</b>			
Delalune SARL - Bain de Pied	590,00	Vente livret « A la recherche du Roi des Coulmes »	48,00
Spectacle sylvestre - Le Temps d'Hêtre	2 000,00	Participations concours photos	Gratuit
<b>Les Popettes - Bonimenteuse La Mère Patente</b>	<b>400,00</b>		
L'ARS - 3 Gus en Evasion	150,00		
Christophe JAUME	240,00		
<b>Gigi Page et ses musiciens</b>	<b>400,00</b>		
Livret « A la Recherche du Roi des Coulmes »	48,00		
Folk'Sason			
<b>Total 4</b>	<b>3 828,00</b>	<b>Total 4</b>	<b>48,00</b>
<b>Restauration - Buvette</b>			
Entreprise François - remorque frigorifique	239,20	Pack éco événement - gobelets réutilisables	52,00
Le Spécialiste - boissons	438,51	Buvette journée	602,40
Fromages Bichebois	22,70		
La Fontaine Sucrée	120,00		
Pack Eco CG 38	49,50	Buvette soirée	396,90
<b>Total 5</b>	<b>869,91</b>	<b>Total 5</b>	<b>1 051,30</b>
<b>Communication</b>			
Projet Isabelle Charly	100,00	Sponsors - 50 encarts pub. dont 4 gratuits	2 300,00
Projet Bergeret	150,00		
Conception Graphiste Amélie Brunsvick	400,00		
Imprimerie Vigny Musset (affiches & tracts)	1 569,57		
<b>Total 6</b>	<b>2 219,57</b>	<b>Total 6</b>	<b>2 300,00</b>
<b>Partenaires Institutionnels</b>			
Participation apéritif inauguration en lieu et place d	100,00		
		Subvention PNRV	1 500,00
		Subvention CCBI	3 500,00
		Subvention CCV	800,00
<b>Total 7</b>	<b>100,00</b>	<b>Total 7</b>	<b>5 800,00</b>
<b>Frais divers d'organisation</b>			
Assurance MAIF du 10/05 au 31/12/2011	60,91	Dons et legs	
Parution au Journal Officiel	44,00	Avance sur recette	230,00
SACEM	43,31		
Défraiement Christelle Meynier	350,00		
<b>Total 8</b>	<b>498,22</b>	<b>Total 8</b>	<b>230,00</b>
<b>TOTAL DEPENSES</b>	<b>9 425,36</b>	<b>TOTAL RECETTES</b>	<b>9 429,30</b>
perte	<b>-3,94</b>	excédent	<b>3,94</b>

